

## **Analisa Perkembangan Desain Poster Event Electronic Dance Music Tahun 2009 – 2010 Di Jakarta**

**Joachim David M**

Program Studi Desain Komunikasi Visual  
Fakultas Ilmu Komunikasi, Universitas Persada Indonesia Y.A.I

### **Abstrak**

*Pengaplikasian poster di Indonesia beberapa tahun terakhir ini sangatlah pesat. Penggunaannya diterapkan untuk mempromosikan beberapa hal sebagai berikut: (1) produk, terutama barang konsumsi, (2) pertunjukan suatu event, seperti pentas musik, pentas tari, ajang pameran dan acara kompetisi lainnya, (3) promosi perdana tayangan film dan (4) isu kampanye sosial. Hampir setiap hari di berbagai tempat terpampang poster-poster yang menginformasikan adanya produk yang dipromosikan atau event yang akan digelar yang menarik perhatian banyak pihak. Selain menyajikan jenis data yang informatif, tampilannya pun dirancang dengan sangat menarik. Salah satu jenis poster yang hampir setiap hari terpampang di beragam sudut Ibukota adalah poster event ajang pentas musik dan tari, yang kerap disebut dengan istilah poster event electronic dance music.*

**Kata Kunci:** *Poster, Dance Music, event*

### **PENDAHULUAN**

Promosi merupakan salah satu aspek terpenting dalam memperkenalkan sebuah produk, *event*, dan film; sebuah kegiatan kampanye pun memerlukan promosi. Bentuk promosi bermacam-macam, seperti poster, iklan, baliho, *flyer*, *email blast*, *t-shirt*, penayangan di media elektronik seperti TV dan radio, penempatan di media cetak seperti koran, majalah dan tabloid dan juga internet. Saat ini, ketika masyarakat marak menggunakan media jejaring sosial melalui

Facebook dan Twitter, media ini pun digunakan untuk mempromosikan berbagai produk, *event*, film dan kampanye sosial.

Sangat menarik bila memperhatikan perkembangan poster event Dance Music tahun 2009-2010an karena dari sana dapat dilihat berbagai macam konsep dan ide bagaimana sebuah konsep pagelaran diadakan. Sebuah poster tidak hanya mampu menyampaikan pesan, namun juga dari tampilan estetisnya dapat dilihat konsep ide dari desain dan pagelaran acara tersebut.

Secara khusus, tulisan ini lebih didasari pada unsur-unsur yang terdapat pada poster event tersebut, seperti (1) pemilihan warna yang didominasi dengan warna tertentu, (2) pemilihan tipografi, (3) *layout* dan (4) hirarki visual poster-poster *event electronic dance music* yang marak beredar di Jakarta pada tahun 2009 – 2010. Dalam tulisan ini, poster-poster yang akan penulis bahas berupa poster Djarum Black Menthol Powerbeat Invaders Armin Van Buuren, Richie Hawtin and Glenn Morrison, Dance Republic 2009, Jakarta Annual DanceMusic Event, Djarum Black Menthol Powerbeat Invaders Paul Van Dyk, Playground 2009 dan Reverberation untuk penyelenggaraan event tahun 2009. Untuk event yang digelar tahun 2010, Penulis memfokuskan pada poster Tranceformer, Dance Republic 2010, Gatecrasher 2010, Playground 2010, Tiesto Kaleidoscope dan Djakarta Warehouse Project.

## KAJIAN KONSEPTUAL

Suryadi (2006;8) menyatakan bahwa promosi merupakan serangkaian kegiatan untuk mengkomunikasikan, memberi pengetahuan dan meyakinkan orang tentang suatu produk agar ia mengakui kehebatan produk tersebut, membeli dan memakai produk tersebut, juga mengikat pikiran dan perasaannya dalam suatu wujud loyalitas terhadap produk.

Belch dan Belch menyatakan bahwa promosi merupakan atribut penting dari *marketing mix*. Promosi sebagai koordinasi dari semua cara penjual untuk menginformasikan dan mempengaruhi pembeli dengan maksud membeli

barang dan jasa atau sebuah ide. Belch juga membagi alat promosi yang dikenal dengan *promotional mix* ke dalam lima hal sebagai berikut, yaitu (a) *advertising*, (b) *direct marketing*, (c) *sales promotion*, (d) *publicity/public relation* dan (e) *personal selling*.

Promosi mempunyai tujuan untuk menyebarkan informasi produk kepada target pasar potensial, untuk mendapatkan kenaikan penjualan dan profit untuk mendapatkan pelanggan baru dan menjaga kesetiaan pelanggan dan untuk menjaga kestabilan penjualan, membedakan serta mengunggulkan produk dibanding produk pesaing, membentuk citra produk di mata konsumen sesuai dengan yang diinginkan.

Setiap promotor pasti mengharapkan *event* atau acaranya dihadiri oleh banyak orang. Untuk itu promotor pun diharuskan mempromosikan acaranya tersebut semaksimal mungkin. Atas dasar itulah para promotor melakukan promosi mengenai *event* yang diselenggarakan secara besar-besaran, baik melalui media cetak ataupun media elektronik.

Salah satu cara untuk berpromosi yang dilakukan promotor adalah melalui media berupa poster. Kusrianto (2007:338) berpendapat bahwa poster adalah salah satu bagian seni grafis yang memiliki gaya, aliran, maupun trend tersendiri yang tidak lepas dari tingkat penguasaan teknologi serta gaya hidup dari suatu zaman. Oleh karena itu poster dibuat untuk menyampaikan pesan atau informasi, maka poster menjadi elemen dalam Desain Komunikasi Visual. Pengaplikasiannya dengan cara ditempel di dinding atau permukaan

datar lainnya dengan sifat mencari perhatian media sekuat mungkin; karena itu poster biasanya dibuat dengan warna-warna kontras dan kuat.

Ragam poster dapat dikategorisasikan menjadi lima jenis poster, yaitu poster politikal, poster periklanan, poster pendidikan, poster event dan poster konservasi. Secara khusus, poster event terbagi atas dua jenis, yaitu poster tinju dan poster konser. Poster tinju merupakan poster pengaplikasiannya berada di sekitar dan di dalam arena tinju dan digunakan untuk mengiklankan pertandingan yang akan berlangsung disertai dengan informasi tentang waktu penyelenggaraan, harga tiket, serta dilengkapi dengan foto para petinju yang akan bertanding. Poster konser adalah poster yang didesain khusus untuk mengiklankan acara konser atau festival musik. Informasi yang tertera pada poster konser berupa waktu penyelenggaraan konser, harga tiket, band atau musisi yang akan mengisi acara dan kerap pula disertai dengan foto-foto dari musisi pengisi acara konser musik tersebut.

Terkait dengan penyelenggaraan suatu event, penggunaan poster diharapkan dapat menarik perhatian *audience* untuk datang pada *event* yang akan berlangsung. Pemberian poster bisa disertai dengan ilustrasi berupa uraian dan pernyataan. Selain menarik perhatian, *audience* juga dapat memperoleh informasi lebih detail tentang *event* yang diadakan. Poster event itu sendiri tentunya harus disesuaikan dengan tema pada event yang diiklankan.

Poster *event electronic dance music* merupakan jenis poster yang didesain khusus untuk

mengiklankan acara konser atau festival musik. Di dalamnya juga terdiri dari tanggal konser, harga tiket, band atau musisi yang akan mengisi acara, dapat pula ditampilkan dengan memajang foto-foto dari musisi pengisi acara konser tersebut.

## PEMBAHASAN

Untuk mengkaji perkembangan desain poster yang digunakan pada event event electronic dance music yang digelar di Jakarta pada tahun 2009 – 2010, penulis melakukan perbandingan dengan salah satu buah poster yang digunakan pada *event electronic dance music* internasional di Singapura pada *event Zoukout 2009 - 2010*, seperti yang disajikan pada Gambar 1 berikut ini:



Gambar 1  
Poster Event Electronic Dance Music



Gambar 2  
Poster Event Electronic Dance Music

## ANALISA PERKEMBANGAN

Dari kedua belas poster yang menjadi sumber kajian tulisan ini, penulis menjumpai adanya beberapa kesamaan di antara poster-poster tersebut, yaitu warna-warna yang digunakan dalam desain poster *event electronic dance music* itu didominasi oleh warna hitam, hijau dan biru. Warna-warna tersebut merupakan *corporate color* dari perusahaan-perusahaan yang menjadi sponsor utama *event electronic dance music* yang digelar yang berasal dari produk-produk rokok seperti Djarum Black Menthol, Surya Slims, L.A Menthol Lights dan Star Mild.

Dengan menggunakan warna hitam, hijau dan biru mungkin menjadi salah satu kelebihan tersendiri yaitu poster tersebut akan menjadi jauh lebih menarik mata orang yang melihat hingga mengetahui lebih jauh lagi tentang acara yang diiklankan bahkan mungkin orang bisa tertarik untuk datang ke acara tersebut.

Di berbagai poster yang dikaji terlihat bahwa sponsor utama penyelenggaraan *event electronic dance music* merupakan perusahaan produsen rokok. Di sisi lain, Pemerintah Indonesia menerapkan kebijakan agar perusahaan produsen rokok mencantumkan pesan tentang ancaman bahaya merokok di setiap produk media cetak dan elektronik yang digunakan oleh perusahaan tersebut. Pada poster-poster yang dikaji terlihat bahwa di bagian bawah setiap poster terdapat sebuah pesan tentang ancaman bahaya merokok yang dinyatakan dengan kalimat sebagai berikut: “Merokok dapat menyebabkan kanker, serangan jantung, impotensi dan gangguan kehamilan dan janin.”

Kedua belas poster yang penulis cantumkan pada bagian Bab Satu tidaklah seperti poster Zoukout 2010 di halaman sebelumnya. Pada tampilan poster Zoukout 2010 tampak bahwa poster yang dirancang tidaklah menggunakan *corporate color* sponsor utama. Hal ini tampak berbeda dengan rancangan poster *event electronic dance music* di Jakarta pada tahun 2009 – 2010 yang didominasi dengan *corporate color* sponsor utama.

Dari sisi desain secara keseluruhan, poster *event electronic dance music* di Jakarta kurang memiliki prinsip hirarki visual. Sebagaimana dinyatakan oleh Suyanto (2004:64, ) prinsip hirarki visual merupakan prinsip yang mengatur elemen-

elemen mengikuti perhatian yang berhubungan secara langsung dengan titik fokus. Titik fokus merupakan perhatian yang pertama, kemudian baru diikuti perhatian ke yang lainnya.



Nama Acara

Pengisi Acara

Waktu dan Tempat

Pada poster *event electronic dance music*, hal pertama yang kita lihat adalah nama acaranya, hal kedua adalah DJ pengisi acara dan hal ketiganya adalah waktu dan tempat *event* tersebut akan berlangsung. Hal pertama yang seharusnya tertera atau divisualisasikan harus lebih besar dari hal kedua dan hal ketiga yang dilihat. Hal kedua yang tertera atau divisualisasikan harus lebih besar dari hal ketiga. Begitu juga seterusnya.

Dalam kedua belas poster *event electronic dance music* di Jakarta, pihak sponsor-lah yang

menempati urutan pertama dalam hirarki visual. Tidak seperti pada poster Zoukout 2010 yang hirarki visualnya lebih tepat.

Konsep pada poster Zoukout 2010 jelas lebih terlihat dibanding kedua belas poster *event electronic dance music* di Jakarta yang lebih mengutamakan desain dan ornamen yang kurang mewakili konsep acatra itu sendiri.

Dalam dunia promotor, promosi suatu *event* dengan menggunakan poster dinilai sudah tepat karena poster-poster bisa ditempel di mana saja

terutama di tempat-tempat strategis hingga banyak orang bisa melihat bahkan tertarik untuk datang ke acara tersebut.

Mengacu pada pendapat Hendratman (2008:23) yang menyatakan bahwa setiap warna mempunyai karakteristik tersendiri maka penulis berpendapat bahwa pada poster *event electronic dance music* di Jakarta pada tahun 2009 – 2010 terlihat bahwa paling tidak warna yang digunakan harus mewakili konsep acara dan sponsorship. Dengan warna kita dapat mengkomunikasikan desain kita kepada *audience* secara efektif. Dalam hal ini, warna termasuk sesuatu yang penting dalam element poster.

Terkait dengan aspek tipografi yang digunakan pada poster *event electronic dance music* di Jakarta pada tahun 2009 – 2010 tampak bahwa tipografi yang digunakan sudah sesuai dengan azas penggunaan tipografi dalam sebuah rancangan grafis. Lazlo Maholy, sebagaimana dikutip oleh Kusrianto (2007:191) berpendapat bahwa tipografi merupakan sebuah alat komunikasi. Pada poster *event electronic dance music* di Jakarta pada tahun 2009 – 2010 tipografi yang digunakan dapat dikategorisasikan sebagai alat komunikasi karena bentuknya ditampilkan dalam bentuk yang paling kuat, jelas (*clarity*) dan terbaca (*legibility*).

## PEMBAHASAN

Hasil kajian yang dilakukan oleh penulis terhadap seluruh poster Event Electronic Dance Music di Jakarta Tahun 2009-2010 tersaji analisa dibawah ini



## ZOOKOUT 2009 (Singtel)

### Hirarki Visual

Urutan visual sudah sangat tepat sesuai dengan prioritas visual yang harus dilihat pemirsa.

### Visual

Sudah sesuai dengan nuansa tempat penyelenggaraan *event* di Siloso Beach.

### Komposisi Warna

Komposisi warna sudah harmonis sesuai dengan waktu penyelenggaraan *event*

### Tipografi

Penggunaan font dan komposisi typeface sudah sesuai.



**ZOOKOUT 2010 (Singtel)**

**Hirarki Visual**

Urutan visual sudah sangat tepat sesuai dengan prioritas visual yang harus dilihat pemirsa.

**Visual**

Sudah sesuai dengan nuansa tempat penyelenggaraan event di Siloso Beach.

**Komposisi Warna**

Komposisi warna sudah harmonis sesuai dengan waktu penyelenggaraan event

**Tipografi**

Penggunaan font dan komposisi typeface sudah sesuai.



**TRANCEFORMER 2010 (LA Mentol Lights)**

**Hirarki Visual**

Urutan visual sudah sangat tepat sesuai dengan logo sponsor sebagai prioritas visual utama.

**Visual**

Terlihat lebih mirip kartu ucapan dilihat dari komposisi warna dan visual.

**Komposisi Warna**

Komposisi warna sponsor terlihat sangat dominan dibandingkan nuansa yang ingin dibangun.

**Tipografi**

Penggunaan font dan komposisi typeface sudah sesuai dan sangat jelas.



MEROKOK DAPAT MENYEBABKAN KANKER,  
SERANGAN JANTUNG, IMPOTENSI  
DAN GANGGUAN KEHAMILAN DAN JANIN.

### PLAYGROUND 2010 (Surya Slims)

#### Hirarki Visual

Urutan visual sudah sangat tepat sesuai dengan logo sponsor sebagai prioritas visual utama.

#### Visual

Konsep acara sudah sangat tervisualisasi melalui tampilan komposisi visual.

#### Komposisi Warna

Komposisi warna sponsor terlihat sangat dominan namun harmonis dengan nuansa yang ingin dibangun.

#### Tipografi

Penggunaan font dan komposisi typeface sudah sesuai dan sangat jelas.



MEROKOK DAPAT MENYEBABKAN KANKER,  
SERANGAN JANTUNG, IMPOTENSI DAN  
GANGGUAN KEHAMILAN DAN JANIN

### DANCE REPUBLIC 2010 (LA Mentol Lights)

#### Hirarki Visual

Urutan visual sudah sangat tepat sesuai dengan logo sponsor sebagai prioritas visual utama.

#### Visual

Konsep acara sudah sangat tervisualisasi melalui tampilan komposisi visual.

#### Komposisi Warna

Komposisi warna sponsor tidak dominan namun harmonis dengan komposisi warna nuansa yang ingin dibangun.

#### Tipografi

Penggunaan font dan komposisi typeface sudah sesuai dan sangat jelas.





MEROKOK DAPAT MENYEBABKAN KANKER, SERANGAN JANTUNG  
IMPOTENSI DAN GANGGUAN KEHAMILAN DAN JANIN

### TIESTO KALIEDOSCOPE (Surya Slims)

#### Hirarki Visual

Urutan visual sudah sangat tepat sesuai dengan logo sponsor sebagai prioritas visual utama.

#### Visual

Konsep acara sudah sangat tervisualisasi melalui tampilan komposisi visual.

#### Komposisi Warna

Komposisi warna sponsor terlihat sangat dominan namun harmonis dengan nuansa yang ingin dibangun.

#### Tipografi

Penggunaan font dan komposisi typeface sudah sesuai dan sangat jelas.



MEROKOK DAPAT MENYEBABKAN KANKER,  
SERANGAN JANTUNG, IMPOTENSI DAN  
GANGGUAN KEHAMILAN DAN JANIN

### INVADERS PAUL VAN DYK (Djarum Black)

#### Hirarki Visual

Urutan visual sudah sangat tepat sesuai dengan logo sponsor sebagai prioritas visual utama.

#### Visual

Konsep acara sudah sangat tervisualisasi melalui tampilan komposisi visual.

#### Komposisi Warna

Komposisi warna sponsor hijau dan hitam terlihat sangat dominan namun harmonis dengan nuansa yang ingin dibangun.

#### Tipografi

Penggunaan font dan komposisi typeface sudah sesuai dan sangat jelas

**DAFTAR PUSTAKA**

- Belch, George E., Belch, Michael A. (2009). *Advertising and Promotion : An Integrated Marketing Communication Perspective*. 8th Edition. New York : McGraw-Hill.
- Hendratman, Hendi. (2008). *Tips n Trix Computer Graphic Design*. Bandung: Informatika.
- Kusrianto, Adi. ( 2007). *Pengantar Desain Komunikasi Visual*. Yogyakarta: Penerbit Andi.
- Suryadi, Didi. (2006). *Promosi Efektif Menggugah Minat dan Loyalitas Pelanggan*. Yogyakarta: Tugu Publisher.
- Suyanto, M. (2004). *Aplikasi Desain Grafis Untuk Periklanan*. Yogyakarta: Andi Offset.